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姜大明省长在山东省政府工作报告中提
出建设 “智慧山东”。“智慧山东”到底什么
样，它会给我们生活带来怎样的改变？又如何
去实现？带着这些问题，记者采访了省政协常
委、山东移动总经理李秀川。

“姜省长在省政府工作报告中描述了‘智
慧山东’包含智能物流、智慧矿山、智能电网、
智能交通等各个方面，为我省物联网发展、‘智
慧山东’建设描绘了美好的蓝图。”李秀川说，

“我个人认为，‘智慧山东’表现在人与人互联、

人与物互联、物与物互联，信息实时获取，城市
生活和工业生产实现远程控制、自动调节。从
而实现经济社会更高效的运转。举个生活化的
例子，民生信息能一点查询，发短信可以控制
空调温度。”

李秀川说，“智慧山东”至少包括网络、数
据信息、平台等重要因素。网络是基础，只有建
设起无处不在、随时可接入、高速的移动互联
网，才能使信息流动起来。平台是“大脑”，建设
物联网产业运行监测平台，借助终端，可以实

现工业、农业各领域生产的自动感知、自动调
节、远程控制。数据信息是存储和展现，通过云
计算等技术的应用，使人们能够便捷使用信
息，通过信息服务平台的搭建，使人们可以随
时随地获取需要的信息。

李秀川表示，山东移动在物联网平台建
设和应用推广方面做了一些探索。山东移动
自主研发的 M2M 物联网平台已在全省各行
各业得到广泛应用。通过它，实现了对全省
50 万台电表和配电变压器的实时监测， 26

万辆公交车和出租车的远程调度。在济宁兖
矿集团济三煤矿，管理人员通过基于 M2M
平台的“ E 矿山”信息系统，可以实现井下
作业情况和安全生产数据的实时监控，提升
了煤矿安全生产的预报、预警和预控能力；
在潍坊，菜农用上了基于 M2M 平台的“大
棚管家”，实现大棚内温度、湿度等数据的
实时采集、远程控制。在滨州、济宁，基于
M2M 平台的“平安校车”系统实现了校车
的远程监控。

在今年的“两会”上，省人大代表、史丹利
化肥股份有限公司董事长高文班，跟别人交
流最多的就是农业科技创新这个话题。高文
班认为，虽然农业科技创新需要政府大量投
入，但是作为企业，尤其是农资企业，也应该
勇挑重担。

高文班是复合肥行业的“元老”。作为史
丹利化肥股份有限公司的掌舵人，他曾经创
造了两个“中国第一”：第一条尿基高塔复合
肥生产线、第一代最高含量 54% 复合肥。但
高文班认为，在农业领域，中国和发达国家在
科技水平的差距还很大。

“比如说，现在的花卉、蔬菜种子市场，几
乎被国外公司控制了。人家不仅占领了市场
份额，还控制了可观利润。有的蔬菜种子，甚
至卖到了一元钱一粒，这让我非常受触动。”
高文班说，“我们在实验室有一些成就，但是
转化率太低。”

如何让科研成果转化为现实生产力？高
文班介绍史丹利的经验说：“我们相继与国家
杂交水稻研究中心、国家玉米研究中心(山
东)、国家小麦研究中心缔结战略合作联盟，
实现了良种良肥的强强联合。此外，清华大
学、中国农科院等院所的科研成果，也都已经
为我所用。”

高文班认为，产学研结合，最重要的是做
好示范。成果示范，可以让企业发现科研成果
的应用价值，让科研单位找到转化的载体。但
是示范的过程，需要大量投入，而且有一定风
险，这还需要国家加以扶持。

在农技推广方面，高文班认为政府应该
挑大头，企业应该积极配合、作为补充，当好
农民的“老师”。“农民需要技术，需要大量老
师，企业有这个教学的责任。”高文班说。

“作为企业，不仅是卖产品，还要给农民
带来服务；除了有经济效益，还得发挥社会效
益。”高文班说。据他介绍，史丹利早已认识到
这一点，不仅从大学相关专业招来大学生充
实到农化服务队伍，补充新鲜血液；而且大量
聘用农技站的退休人员，发挥他们经验丰富
的特长。

“这不仅为了企业的利益，也是为了农户的
利益，更是发挥了农业技术人员的自身价值。作
为企业，我们对此责无旁贷。”高文班说。

民生信息一点通 空调温度短信控
—省政协常委李秀川谈“智慧山东”

本报记者 单体敏

省人大代表、史丹利化肥股份有限公司董事长高文班：

农资企业要挑科技创新重担
本报记者 花宇

近年来，省内一些中小城市模仿大城市
把市内公交线路向乡村延伸的做法，县城与
村之间的公共交通由公交公司独家垄断经
营，取消了原来的个体小公共交通。这种做
法使得有些地方农民出行不如以前方便了。
省政协委员、山东经济学院城市与经济管理
学院副教授鲁长保建议，城乡公交不能实行
“一刀切”。“原先半小时之内可等上进城
的车，现在等一两个小时也难保证等到。”
鲁长保介绍，中小城市与村之间的客流较小
且分散。为了减少亏损和补贴，公交公司只
得减少公交车开行次数，因而农村居民出行
就更不方便。

鲁长保认为，由公交公司包揽农村公共
交通并实行低票价制度，可能试图体现城乡
居民享受平等公共服务的原则，但政府要考
虑的是如何增加人们的选择机会。为此他建
议，继续保持公交公司已开通的公交线路；
恢复原先的个体小公共交通车的运行，使市
场有一定的竞争性；完善出租车服务。

本报记者 单体敏

据新华社电 2 月 22 日，最高检部署
专项行动，将目标锁定查办和预防涉农惠民
领域贪污贿赂犯罪。

最高检常务副检察长胡泽君介绍，在查
办案件方面，将突出以下重点：一是农田水
利工程、公路建设、新农村建设、卫生文化
设施建设、广播电视“村村通”、电网改
造、饮水工程等农村基础设施建设方面的职
务犯罪案件；二是农村土地征用、流转、经
营和矿产资源开发、转让方面的职务犯罪案
件。此外，还有退耕还林、惠农补贴、农村
救灾、农民工培训、农村低保以及各种涉农
税费代征代缴方面的职务犯罪案件。

全国人大代表、古贝春集团有限公司
董事长周晓峰，在列席省十一届人大五次
会议时，听到《政府工作报告》中关于加
强学前教育的有关内容时，很兴奋地说：
“学前教育再也忽视不得了，政府重视这
件事很及时、很贴近实际。”

周晓峰说，他在调研后发现，目前无
论城乡，无论经济是否发达，都存在着入
园难的问题，幼儿园和教师的数量满足不
了儿童入园的需求。尤其是某些条件好的
幼儿园，供不应求的情况非常严重。有的
农村幼儿园，成为了单纯的“放羊班”，
起不到应有的启蒙作用。

周晓峰认为，政府也应当像重视义务

教育一样重视学前教育，投入更多的“真
金白银”。他认为，政府要办好学前教
育，首先要增加公立幼儿园的数量，在数
量上满足人们的需求。其次，可以通过对
私立幼儿园进行补贴，来降低幼儿园的收
费标准。

在“软件”上，政府应当重视幼儿教
师的培育，一方面要增加幼师数量，一方
面也得提高幼师的教育水平。最后，周晓
峰认为，还应当将幼儿园统筹管理起来，为
幼儿教育设立一定的标准，而不是想怎么办
学就怎么办。“一些农村幼儿园，一个老师管
七八十个孩子，那肯定是不符合标准的。”周
晓峰说。 本报记者 花宇

农民渴望科技知识。图为博兴县科技
三下乡活动中，该县纯化镇农民们争相领
取棉花、水稻、果树栽培等实用农业科技
知识资料场面。 (孙国栋 郝安振 摄)

全国人大代表周晓峰：

学前教育再也忽视不得
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省政协委员鲁长保：

城乡公交
不能“一刀切”

最高检专项行动

查办涉农惠民
领域贪污贿赂
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